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En los últimos cuatro años, Colombia no ha te-
nido condiciones normales en cuanto a tem-
poradas secas y temporadas lluviosas y el cli-

ma se ha visto alterado. Hemos pasado del fenómeno 
de La Niña que se presentó en el año 2007-2008 a un 
fenómeno de El Niño que empezó en 2009-2010 y 
ahora en este año nuevo que arranca, empezará con 
La Niña a finales de mayo y comienzos de junio.

Ya esas temporadas secas o temporadas lluviosas 
normales de hace años, cuando no  teníamos estos 
fenómenos naturales de variabilidad climática como 
son El Niño y La Niña, hoy no existen. Anteriormen-
te, dichos fenómenos se presentaban cada dos o cada 
siete años, pero en los últimos tiempos se han venido 
presentando uno tras otro. Es decir que en Colombia, 
terminamos con un fenómeno de La Niña y no sabe-
mos que nos espera de acuerdo con las condiciones 
océano-atmosféricas ya que, por todos los análisis, 
sabemos que este fenómeno puede extenderse hasta 
mayo o junio de 2011.

Entre el déficit de lluvias y su gran aumento 

Este fenómeno de La Niña genera en nuestro país un 
aumento de las lluvias en la Región Caribe y en la 
Región Andina y en gran parte de la Región Pacífica. 
Mientras el fenómeno de El Niño que registramos a 
comienzos de este año, enero, febrero y marzo, pro-
vocó un déficit de lluvias en esas mismas regiones.

Es decir, esas son las zonas más cercanas a toda la 
parte del océano y esa masa de nubes hace que esta sea 
la región más afectada. Un fenómeno natural se pre-
senta con déficits de lluvias y el otro con incremento 
superavitario de las mismas. La Niña actual ha tenido 
características muy especiales a Niñas anteriores. 

Esta última comenzó a finales de mayo en su etapa de 
formación y en el Ideam señalamos que si coincidía 
esa etapa de madurez del fenómeno con la segunda 
temporada de lluvias que siempre se ha dado en oc-
tubre y noviembre y parte de diciembre, pensábamos 
que las condiciones iban a ser muy dudosas.

Es por eso que desde el mes de mayo empezó a ha-
blarse de que se estaba marcando claramente esa ten-
dencia y el 22 de junio se alertó a toda la comunidad 
y al sector productivo por medio de una Rueda de 
Prensa en la que estuvo el Ministro de Ambiente de 
ese momento, anunciando que se iba a presentar el 
Fenómeno de la Niña y mostrando al público los im-
pactos que se podían dar.

El Ideam anunció oportunamente 
sobre ola invernal

El Ideam como tal se encarga de estudiar la amenaza, 
qué es y cómo se presentan los impactos, por ejemplo, 
de las lluvias, tales como los deslizamientos de tierra 
en zonas de alta montaña, infraestructura vial deterio-
rada, inundaciones a lo largo de los grandes ríos como 
se han registrado con el Cauca y el Magdalena y tam-
bién, las crecientes súbitas porque un aguacero fuerte 
en una quebrada o en ríos de alta pendiente hace que 
se incremente rápidamente el nivel del río.

Nosotros anunciamos todo lo que ha sucedido con 
la ola invernal y lo dijimos oportunamente. Le  in-
formamos al país sobre lo que se venía y de allí en 
adelante, hemos aprovechado todas las oportunida-
des que hemos tenido con medios de comunicación 
para advertirle a los sectores productivos y al públi-
co en general. 

Lecciones aprendidas

*Por María Teresa Martínez Gómez 



4       El Palmicultor - Fedepalma

Hay que tener en cuenta que cuando se trata de ad-
vertir, por un lado está la amenaza y por el otro, la 
vulnerabilidad. Colombia es un país que concentra 
su mayor población en la Región Andina que es una 
zona muy montañosa, con muchos ríos, dos de ellos 
muy grandes, como son el Cauca y El Magdalena y 
muchas quebradas.

Urgen más planes de ordenamiento territorial y 
ubicar mejor a la gente

Por todo ello Colombia presenta una alta vulnera-
bilidad, dado que hay muchas personas viviendo 
en las riberas de los ríos, expuestas a mucho ries-
go. Es imperativo que en las Alcaldías y en los 
Comités de Desastres se hagan Planes de Ordena-
miento Territorial, es importante empezar desde 
allí, porque si la gente continúa viviendo al lado de 
estas riberas, siempre vamos a tener inundaciones. 

Hay que hacer obras estructurales y hay que empe-
zar desde el nivel más bajo, desde planes de contin-
gencia que deben tener los alcaldes hasta Planes de 
Ordenamiento Territorial.

¿Qué viene ahora?

En cuanto al tema de impactos, inundaciones y 
deslizamientos, lo más duro ya es real y ya pasó. 
Estamos inundados, las carreteras están dañadas, se 
han presentado deslizamientos y el reporte es que la 
situación es bastante grave y preocupante.

La previsión es que continúa este fenómeno de varia-
bilidad climática que nos ha afectado todo y se espera 
que en diciembre sigan las lluvias por la Región Ca-
ribe y la Andina, al tiempo que van a empezar a dis-
minuir paulatinamente quedando más seca la primera 
y luego la segunda. Vamos a tener un enero y febrero 
con condiciones más secas de lo que se ha venido re-
gistrando en la Región Caribe y en la Región Andina 
se prevé que entrará la primera temporada menos llu-
viosa que se da durante el año.

Es decir que esto nos va a permitir, de alguna manera, 
que los ríos empiecen a descender y de pronto se recu-
pere un poco, por ejemplo, la zona que está inundada 
hoy de La Mojana y del Canal del Dique,  que necesi-
tan un tiempo para la mejoría, es como si yo echara el 

Columnista Invitado

¡Paute con nosotros! Consulte nuestra¡Paute con nosotros! Consulte nuestra
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agua a una piscina y la dejo quieta. Tengo que esperar 
un tiempo, porque si no existe un drenaje, no va a ser 
fácil la recuperación.

La importancia de aprender y prevenir bien 

En cuanto a los niveles de los ríos, tercera o cuar-
ta semana de enero estarían bajando  dichos niveles 
pero lo que está inundado va a ser más difícil de recu-
perar. De la situación actual van a salir muchas lec-
ciones aprendidas y creo que esta coyuntura nos va a 
enseñar mucho.

Hay que estar pendientes porque en abril y mayo, 
en la Región Andina, especialmente, empieza una 
temporada lluviosa y hay que estar atentos. Noso-
tros estaremos informando oportunamente de la in-
fluencia todavía del fenómeno de La Niña, aunque 
debilitada, pero podría incidir en niveles por encima 
del promedio, que no van a ser comparables con oc-
tubre y noviembre donde coincidió la etapa máxima 
del fenómeno de con la temporada lluviosa.

Las recomendaciones puntuales para el Sistema Na-
cional de Prevención de Desastres, alcaldes y go-
bernadores, apuntan a mantener siempre activos los 
planes de contingencia ante las temporadas que se 
presentan, los Comités Locales de Emergencia que 
a su vez están conformados por Defensa Civil, Cruz 
Roja, Alcaldía y coordinadores de los comités, es 
decir todo un grupo que debe estar informado de 
qué es lo que se viene para que nada nos tome por 
sorpresa y estar bien preparados.

Falta un adecuado canal de comunicación

Hay que trabajar de la mano con todo el Sistema 
Nacional de Prevención de Desastres, el cual debe 
tener presente la gestión de riesgo y estar muy bien 
articulado para dar a conocer las amenazas y las 
vulnerabilidades. Es fundamental contar con un 
adecuado monitoreo en sus cuencas y con un buen 
sistema de alerta temprana, que funcione bien gra-
cias a un sistema de comunicación eficiente.

Nada se gana un Instituto Técnico haciendo monito-
reo y seguimiento si la información no fluye como 
debe ser. En el Ideam, durante todos los 365 días del 

año, hacemos boletines diarios de alertas y la oficina 
no deja de funcionar, ni un solo momento, haciendo 
seguimiento a los ríos, al tema de deslizamientos, a 
las alertas forestales, a las crecientes súbitas y a los 
huracanes. En esta dependencia nunca se para, en 
ningún festivo, ni en Navidad ni Año nuevo.

Hay un boletín diario de seguimiento a los ríos, de desli-
zamientos, y cada quince días se hace un boletín sobre el 
seguimiento del fenómeno del Niño y de La Niña. Pero 
el problema es que falta una adecuada comunicación. 
Para que las alertas tempranas funcionen se necesita un 
óptimo canal, que este esfuerzo no se quede en el papel 
y que puedan participar los Ministerios, por ejemplo el 
de Educación y el de Comunicaciones, entre otros.

Tenemos que llegar a lo local y hay que trabajar 
mucho en eso para poder prevenir. Tener en cuenta 
que la amenaza va a existir siempre y que lo más 
importante es salvar las vidas humanas y que si la 
información no llega a tiempo, muchas veces, por 
no existir el canal de comunicación adecuado, se 
pierde todo el trabajo realizado para informar opor-
tunamente a la comunidad.

*Jefe de Pronósticos y Alertas del Instituto de Hidrología, 
Meteorología y Estudios Ambientales, Ideam
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Estoy comprometido con 
la felicidad de los niños

Cuando una familia se encuentra a la deriva, sin 
dirección clara y frente a múltiples trances, los 
expertos señalan, que existe un confl icto. En 

palabras simples, una situación de tensión hace presión 
en la familia y se requiere muchas veces, de ciertos 
cambios dinámicos que la estabilicen. Para Fedepalma 
es clave despertar la conciencia en las familias de las 
zonas palmeras, sobre la búsqueda de valores que nos 
ayuden a construir sociedades más equilibradas y sanas. 

Los roles, los principios y los objetivos se pierden y 
se hacen confusos en la medida que el confl icto siga 
en la familia. De allí la importancia de abordarlo y 
entrar de lleno a solucionarlo. 

Los problemas, crisis y confl ictos en la familia hacen 
necesario un cambio, que a su vez llevará a redefi nir 
un nuevo sistema de relaciones en cada miembro de 
la familia y es el cambio fundamental el que estable-
cerá nuevas formas en el comportamiento de éstos. 

Todo aquello que implica un cambio permite crecer 
y aprender de nosotros y de quienes nos rodean. Por 
lo tanto, los confl ictos familiares son avances y cre-
cimientos que se experimentan en todas las familias.

Hay situaciones que se mencionan a menudo como cri-
sis: la separación de los padres, la pérdida de un miem-
bro de la familia (duelo), la adolescencia en los hijos, 
infi delidad conyugal y pérdida del trabajo, entre otras 
situaciones. Hay que tener en cuenta que lo que puede 
ser motivo de confl icto en un hogar, en otro puede no 
serlo. Depende de la familia y de los recursos (hábitos, 
pautas de conducta y reglas, entre otros aspectos). 

Cuando las crisis familiares van de la 
mano con la resolución de confl ictos

Dentro del acuerdo suscrito entre Fedepalma y el Instituto Colombiano de bienestar 
Familiar, (ICBF), por el Derecho a la Felicidad”, el tema sugerido por la Federación 
para este mes hace referencia a las crisis familiares y a la resolución de confl ictos, 
aspecto que cobra cada día más importancia en el marco de una sociedad que ha 

perdido muchos valores.

Cuando en la familia surge una diferencia que divi-
de momentáneamente los intereses de sus miembros, 
papá y mamá deben actuar en una misma dirección. 
Nada puede ser más negativo para el ejemplo de los 
niños, que dos padres que difi eren en la forma de criar-
los. Los niños deben recibir pertinentemente la aten-
ción reclamada a sus padres y maestros con idéntico 
interés por sus preguntas, inquietudes y motivaciones. 

A través de sus pensamientos y emociones, los niños 
nos permiten acceder a su maravilloso mundo interior 
generando la libre comunicación de su intimidad que 
nos ayuda a perfeccionar las herramientas pedagógicas 
y ajustarlas en cada etapa del desarrollo infantil. Me-
diante el diálogo se nos revela el grado de maduración 
de sus facultades mentales y afectivas, así como la ca-
pacidad de todo niño para asimilar nuevas enseñanzas.

Ten presente: “Un niño que puede hablar en 
su casa y es escuchado por sus padres será 
un niño seguro de sí mismo.”

Los padres deben actuar en la misma dirección cuando en la 
familia surge una diferencia que divide momentáneamente los 
intereses de sus miembros. Tener criterios unifi cados y actuar 
armónicamente les benefi cia a todos, pero en especial a los 
niños en proceso de formación.
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Cooperativas rinden homenaje 
al palmicultor José Vicente Riveros Rojas 

en Zona Oriental

“Don Vicente”, como le llaman al interior de las 
cooperativas, recibió una placa en vidrio con unas 
palmeras en alto relieve, todo esto acompañado 

de música y danza llanera a cargo de los trabajadores 
y familias de las cta.

“Vale la pena trabajar y apostarle al trabajo conjunto. 
El aplauso y reconocimiento fue muy emotivo para 
mi padre y la familia. Fluir en unión es el lema”, dijo 
Joaquín Riveros, hijo del homenajeado José Vicente 
Riveros, al terminar la ceremonia.

El evento se tornó aún más emocionante, cuando 
de manos del alcalde, Jesús Amador Pérez, la con-
cejala, Viviana Camacho y José Vicente Riveros, 
representantes de 32 familias recibieron las llaves 
del primer bloque de apartamentos, del proyecto de 
vivienda El Palmar de Jerusalén, producto de las 
alianzas productivas.

“Se conjugaron varios esfuerzos y hoy recibimos ca-
lidad de vida para nuestras familias con esta nueva 
casa”, dijo William Freddy Sanabria, representan-
te de la Cooperativa Palma Sol, cortador de fruta y 
quien trabaja para El Palmar del Llano hace 22 años.

Por su parte, Ferney González, representante de la cta 
La Campiña y quien lleva veinte años trabajando en el 
cultivo, expresó su agradecimiento al cultivo. “Esta-
mos orgullosos de trabajar con la palma de aceite, sím-
bolo de desarrollo, ventana hacia el futuro, que genera 
bienestar y empleo  al municipio y a la región”.

El proyecto va a beneficiar a 212 familias del sector 
palmero, “gracias al esfuerzo de la empresa Palmar 
del Llano, cuyas directivas siempre se han preocupado 
por el bienestar de sus trabajadores asociados”, afirmó 
el alcalde, Jesús Amador Pérez, durante el acto.

Consecuente con lo expuesto por el mandatario local, 
la concejala Viviana Camacho destacó la coopera-
ción de todos por hacer realidad este sueño que em-
pezó hace cuatro años.

“El ahorro de cada uno de los uno de los trabajado-
res, de las diez cooperativas asociadas; el terreno 
donado por la empresa privada; las obras de urba-
nismo, acueducto, alcantarillado y un subsidio de $6 
millones por parte de la Administración y, un aporte 
de $11 millones de la caja de compensación, fueron 
la siembra, para hoy recoger el fruto”, apuntó la edil.

José Vicente Riveros Rojas recibió una placa de reconocimiento 
de manos del representante legal de la CTA La Campiña, Ferney 
González y de Cosme Rubiel, asesor de las CTA en la zona.

Viviana Camacho, concejala del municipio de Acacías; el alcalde de 
ese municipio, Jesús Amador Pérez y el empresario José Vicente 
Riveros entregaron las primeras 32 llaves del primer bloque de 
apartamentos del proyecto productivo, El Palmar de Jerusalén.

Con la presencia del alcalde y concejales del municipio de Acacías (Meta), trabajadores de 
diez Cooperativas de Trabajo Asociado (CTA), vinculadas al Palmar del Llano, le hicieron 
un homenaje de agradecimiento al palmicultor José Vicente Riveros Rojas, por su apoyo y 

trabajo conjunto de más de 25 años.

Extensión
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Investigación e Innovación Tecnológica

Programa de la Coordinación de Manejo 
Sanitario (cms) en la Zona Norte

Ante la necesidad de generar las alertas nece-
sarias para el control de problemas sanita-
rios, y teniendo como referencia situaciones 

anteriores como la de Tumaco, donde la pudrición 
del cogollo (pc) acabó con 30.000 hectáreas de pal-
ma y en la Zona Central donde el mismo problema 
afectó 10.000 hectáreas, en la Zona Norte se inició el 
trabajo del grupo de coordinación de manejo sanita-
rio y, al tiempo, se inició la campaña de divulgación 
y sensibilización “Que no le pese la pc”.

La Gerencia Nacional de Manejo Sanitario planteó 
la necesidad de sensibilizar y promover la capacidad 
de acción de los núcleos palmeros frente a la proble-
mática de la pudrición del cogollo. Por tal motivo, se 
diseñó una estrategia basada principalmente en dos 
etapas, la primera consistió en visitas a cada uno de 
los núcleos palmeros donde se presentó y socializó a 
la parte gerencial y administrativa el plan de acción y 
de trabajo de la cms en la zona.

La segunda etapa consistió en visitas a cada una de 
las plantas extractoras donde se presentó a los grupos 
encargados de manejo sanitario el plan de trabajo de 
la cms, se explicaron las funciones tanto del coor-
dinador como de los verificadores y la forma cómo 
estos iban a realizar el proceso de aseguramiento en 
cada uno de los núcleos palmeros.

Se presentaron y pusieron en discusión los diferentes 
formatos de verificación que se van a diligenciar en 
las visitas a plantaciones y se aprovechó para hacer 
el lanzamiento de la campaña de sensibilización de 
pc. Se hizo entrega de material (rompe-tráfico, carte-
les, manual de bolsillo para elaboración de cirugías 
y Plan Nacional de Manejo Integrado de la pc de la 
palma de aceite).

La primera etapa fue desarrollada entre los días 12 
y 15 de octubre. El primero fueron visitadas las 
extractoras ubicadas en la ciudad de Barranquilla 
(Extractora Palmariguaní, Palmeras de la Costa, 
Casacará y Oleoflores). Los días 13 y 14 se reali-

Técnicos responsables del manejo sanitario en el núcleo 
Palmagro.

Grupo de Aceites S. A. y Palmaceite reunido para la campaña 
de sensibilización. 

Grupo de Aceites S. A. y Palmaceite reunido para la campaña 
de sensibilización.
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El proyecto de vivienda, El Palmar de Jerusalén, va a beneficiar 
a 212 familias del sector palmero que trabajan para El Palmar del 
Llano, en la zona Oriental.

En marzo de 2011 se entregará la primera etapa del 
proyecto, para beneficiar a 112 familias más y para 
final de 2011, la totalidad del proyecto.

Otro proyecto productivo exitoso

Hace cuatro años, bajo el mismo esquema de las alianzas 
y proyectos productivos, se construyó el supermercado 
Uniacacías, el que lleva ese tiempo de operaciones.

Armando Gutiérrez, representante legal  de la coo-
perativa Coantupamaros, trabaja con el cultivo de 
palma hace doce años y aseguró que gracias a las 
buenas ganancias del supermercado, sus hijos tienen 
acceso a mejores estándares de  educación.

“No teníamos nada y hoy contamos con el supermer-
cado que se encuentra en un buen nivel y ahora esta-
mos estrenando casa”, dijo Gutiérrez.

Lo que viene

Se aproximan más proyectos en pro de las cta en 
Acacías. Estos tienen que ver con la siembra de cul-
tivos de palma por parte de los asociados.

Se gestionará también la compra de buses para el 
transporte de los trabajadores  del casco urbano a 
las plantaciones.

Investigación e Innovación Tecnológica

zaron las visitas a las extractoras de la ciudad de 
Santa Marta (Frupalma, Bella Esperanza, Padel-
ma, Tequendama, El Roble, Aceites y Palmaceite, 
entre otros). 

El último día se realizaron las visitas a las extrac-
toras con sede en la ciudad de Valledupar (Palma-
gro, Sicarare). 

La segunda etapa se inició el 9 de noviembre hasta 
el 1 de diciembre. Allí se visitaron cada una de las 

extractoras y se socializó con los integrantes de los 
grupos de manejo sanitario cada uno de los puntos 
relacionados con la Campaña “Que no le pese la pc”. 
Las reuniones que fueron lideradas por el Coordina-
dor de Manejo Sanitario, tuvieron la siguiente temá-
tica: presentación del programa y plan de trabajo de 
la cms, Funciones del cms y verificadores zona norte, 
presentación de los formatos de verificación para pu-
drición de cogollo, renovación, erradicación, viveros 
y plagas. Campaña de sensibilización para el manejo 
de la pc y entrega de material.

Grupo de Palmagro durante la campaña de sensibilización de 
la campaña “Que no le pese la pc”. 

Juan Carlos Lara G., Coordinador de manejo sanitario de 
Fedepalma para la Zona Norte en una jornada de capacitación.

Viene de la página 7 Homenaje a José Vicente Riveros Rojas en Zona Oriental
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Investigación e Innovación Tecnológica

Esta reunión se desarrolló a modo de taller y se 
caracterizó por una rica discusión técnico-cien-
tífica que tuvo varias instancias: primero las re-

uniones por grupos a nivel de programas y divisiones 
y luego, sesiones plenarias donde se compartieron los 
resultados y se intercambiaron ideas para fortalecer el 
trabajo interdisciplinario que ejecuta el Centro.

El taller fue liderado directamente por el Director 
Ejecutivo de Cenipalma, Ph.D José Ignacio Sanz 
Scovino y por los cuatro coordinadores de progra-
mas (Biología y Mejoramiento Genético; Plagas y 
Enfermedades; Agronomía y Procesamiento)  y los 
dos jefes de división (Validación de Resultados de 
Investigación y Transferencia de Tecnología y Servi-
cios Técnicos Especializados).

Durante las sesiones de trabajo en grupo, se realizó 
la evaluación del desempeño de cada investigador a 
partir de la concertación de objetivos que cada uno 
tenía para el año 2010 y luego se integró el informe 
anual de resultados obtenidos como producto de la 
labor ejecutada a lo largo de 2010.  Seguido, se rea-

Cenipalma celebró con éxito su 
taller interno anual de investigadores

lizó una sesión plenaria donde se expusieron detalla-
damente los resultados obtenidos por cada uno de los 
proyectos ejecutados en 2010.

Posteriormente hubo otra jornada de trabajo, en gru-
pos, dedicada a establecer los objetivos individuales 
para 2011, basados en los compromisos establecidos 
en las fichas técnicas presentadas al Fondo de Fo-
mento Palmero y compromisos vigentes con otras 
fuentes de financiación. 

Luego de este ejercicio se procedió a integrar los pla-
nes anuales de trabajo para cada programa y división, 
en los cuales se especificaron claramente los objeti-
vos, actividades, productos esperados, responsables 
y cronograma.
La última jornada se dedicó a una sesión plenaria en 
la que los coordinadores  de los programas de inves-
tigación y jefes de división expusieron detalladamen-
te el respectivo plan de trabajo para 2011 y se esta-
blecieron las interacciones necesarias con los otros 
programas y divisiones.  
 
El último día se programó una charla magistral que 
estuvo a cargo del asesor  André Berthaud, del Centro 
de Cooperación Internacional en Investigación Agro-
nómica para el Desarrollo (Cirad) de Francia, quien 
compartió con los investigadores sus apreciaciones y 
recomendaciones sobre las visitas técnicas que efec-
tuó en 2010 a plantaciones de las cuatro zonas palme-
ras con el enfoque de auditoría agronómica.

Según la Coordinadora de Procesos de Investigación de 
Cenipalma, Martha Ligia Guevara, el producto final de 
este taller interno anual de investigadores de Cenipalma 
quedará plasmado en el informe anual de labores que se 
publicará a principios de 2011, así como en las diferen-
tes publicaciones que se realizaron durante el año y las 
que se seguirán publicando en el próximo año.

Durante los días 29 de noviembre al 3 de diciembre de 2010, en el San Andrés Golf Club 
de la ciudad de Bogotá, se reunió el grupo de investigadores de Cenipalma, alrededor de 
80 profesionales de diferentes disciplinas científicas, con dos propósitos fundamentales: 

evaluar el desempeño de los investigadores durante 2010 y consolidar el Informe agregado 
de resultados del mismo año y concertar los objetivos para 2011.

Durante las sesiones de trabajo en grupo, se realizó la 
evaluación del desempeño de cada investigador a partir 
de sus objetivos del año 2010. En la foto, el grupo de 
investigadores de la división Validación de Resultados de 
Investigación y Transferencia de Tecnología.
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Durante la Reunión Gremial de segundo semestre en Yopal, Casanare, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa 
Dishington y el Presidente de la Junta Directiva de la Federación, Luis Eduardo Betancourt Londoño, atienden a periodistas de la 
región, que acudieron a cubrir las noticias del sector.

En estas reuniones gremiales estuvo presente 
el Presidente de la Junta Directiva de Fe-
depalma, Luis Eduardo Bentancourt Lon-

doño, quien señaló a los asistentes que uno de los 
propósitos de la Federación Nacional de Cultiva-
dores de Palma de Aceite es hacer estos encuentros 
en diferentes sitios, con el fin de acercarse más a 
los núcleos palmeros en aras de analizar, a fon-
do, los temas de relevancia para el sector, en cada 
zona del país. 

Manifestó que el tema de la sostenibilidad del cultivo 
debe abordarse con seriedad, incluyendo los  compo-

Positivo balance arrojaron las 
reuniones gremiales de la Zona Oriental

en Restrepo y Yopal

nentes económico, social y ambiental, y que de igual 
forma el aspecto del manejo sanitario es uno de los 
principales problemas en la zona oriental. Indicó que 
para superarlo se deben organizar las empresas en 
el camino de realizar un manejo sanitario adecuado, 
mediante el fortalecimiento de las  Unidades de Asis-
tencia y Audítoria Técnica, Ambiental y Social.

El objetivo, en este sentido, es lograr estándares 
significativos en las áreas agronómica, ambiental y 
social, buscando mayor competitividad y adecuado 
manejo de los residuos peligrosos, de los vertimien-
tos y  emisiones, temas en los cuales la Federación, 

Las reuniones gremiales de la Zona Oriental, para el segundo semestre de 2010, se 
realizaron, la primera, el 18 de noviembre en Restrepo (Meta), y la segunda, en Yopal 

(Casanare), el 19 de noviembre.

Representación y Coordinación Gremial
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Nuestro deseo es que en 2011 
se cosechen los mejores frutos
Nuestro deseo es que en 2011 
se cosechen los mejores frutos

Federación Nacional de Cultivadores de Palma de AceiteFederación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite

a su juicio, puede prestarles mucho apoyo a los pro-
ductores, precisó el directivo.

Finalizada esta intervención, el Presidente Ejecuti-
vo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, compartió 
con los asistentes la visión que tiene la Federación 
para afrontar los retos que tiene el sector palmero en 
los temas sanitario, de productividad y altos costos 
de producción.
 
Hizo una refl exión sobre las pérdidas económicas 
originadas en la reducción signifi cativa de la produc-
ción de fruta y aceite en algunas zonas del país, debi-
do a la enfermedad de la Pudrición del cogollo (pc), 
la Marchitez letal, (ml) en algunos casos y en otras 
por prácticas inadecuadas con el cultivo, todo lo cual 
impactó de manera altamente desfavorable los rendi-
mientos de fruto y aceite por hectárea.

Se refi rió a la problemática en Tumaco, mani-
festando que de las 35.000 hectáreas sembradas, 
30.000 hectáreas se murieron y las 5.000 hectáreas 
restantes están afectadas, al tiempo que comentó 
que, en la actualidad, solo 12.000 hectáreas han 
sido erradicadas.

Continuó explicando que en la zona de Puerto Wil-
ches también hay problemas de pc y se han erra-
dicado hasta la fecha 10.000 hectáreas, lo cual ge-
nera una reducción signifi cativa en la producción 
regional.

“Son muchos los que piensan que no tienen la en-
fermedad, en gran medida porque no tienen confor-
mado un departamento de sanidad  y un personal ca-
pacitado para hacer las detecciones”, enfatizó Mesa 
Dishington, al precisar que éste es un problema de 
todos y que ataca por igual a pequeños, medianos y 
grandes palmicultores.

Núcleos palmeros 

El Presidente Ejecutivo habló sobre los núcleos pal-
meros, como una asociación de la planta extracto-
ra, los socios con sus cultivos y los proveedores de 
fruta, trabajando en forma articulada. Fue insistente 
en recalcar que hay productores que hacen las cosas 
muy bien mientras que otros las hacen muy mal, es-
tos últimos propiciando daño para toda la comunidad 
porque afectan a los demás y deben ser considerados 
como enemigos públicos.

Invitó a la concurrencia a tomar conciencia de esta 
situación, en tanto que aclaró que Fedepalma puede 
apoyarlos con capacitaciones, pero que es en la fi nca 
donde se hacen las cosas bien o mal.

Representación y Coordinación Gremial

La Reunión Gremial en Restrepo (Meta) se realizó en 
las instalaciones de Villa Valeria. En la misma estuvieron 
presentes el Director Ejecutivo de Cenipalma, José Ignacio 
Sanz Scovino, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens 
Mesa Dishington y el Presidente de la Junta Directiva de 
Fedepalma, Luis Eduardo Betancourt Londoño.
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Dijo que para coordinar el tema fitosanitario, se 
cuenta con Jorge Cabra Martínez, Gerente Nacio-
nal de Manejo Sanitario, por lo que la comunidad 
palmicultora puede contar también para superar 
esta problemática con Fedepalma y Cenipalma, 
en conjunto.

Lamentable productividad y 
los riesgos de la altillanura

En el tema de productividad,  Mesa Dishington ase-
guró que los resultados son lamentables, tanto así 
que se ha perdido 25% en este indicador. “Si a este 
tema no le ponemos atención puede convertirse en un 
problema serio. No se trata de sembrar por sembrar, 
hay que saber por qué se está haciendo, documentar-
se y asesorarse bien”, precisó el directivo.

“Hoy día tenemos la fiebre de sembrar palma en la 
altillanura y se habla de ampliar la frontera agríco-
la y establecer un tipo de palmicultura extensiva, 
pero hay que tener en cuenta que en esta zona hay 
entre 4 y 5 meses de verano por lo cual se deben 
buscar otras alternativas como cultivos de ciclo 
corto, posiblemente con riego en algunos sitios 
puntuales, porque en la altillanura las condiciones 
son muy limitantes para la producción del cultivo 
de la palma”, fueron  sus impresiones. A su turno, 

Luis Eduardo Betancourt, señaló que “en la alti-
llanura podemos tener palma muy bonita, pero la 
producción es inferior”.

Mesa Dishington recalcó que “en la altillanura se 
encuentran los suelos más viejos del planeta, con 
altos niveles de aluminio, bases intercambiables ba-
jas y con baja disponibilidad de agua, por la esca-
sez de rocas y acuíferos, y que no se debe olvidar 
que cualquier actividad agrícola intensiva requiere 
de un almacenamiento de agua para suplir el déficit 
hídrico, en suelos que son permeables y que tienen 
buen drenaje".

A su vez, José Ignacio Sanz, manifestó que no se 
puede discriminar en términos de porcentaje los fac-
tores que han influido en la pérdida de productividad, 

“con  el rigor que se requiere y 
estamos distante de lograrlo, 
pero con las visitas realizadas 
se puede inferir que  los factores 
son: el cambio climático, altas 
lluvias, baja calidad agronómi-
ca, prácticas de manejo, la fer-
tilización que no es buena y el 
problema de pc en el país”.

De igual forma, Armando Corredor Ríos, Líder de 
Planeación y Desarrollo Económico Sectorial de 
Fedepalma, indicó que la producción ha estado ca-
yendo en estos últimos años, debido a los proble-
mas sanitarios, climatológicos y siembras que se 
han realizado en zonas con un paquete tecnológico 
inadecuado. Para el  caso de la Zona Oriental, se 
ha reducido la producción en 17%  y con la reva-
luación del peso se ha afectado el ingreso palmero.

Representación y Coordinación Gremial

“Son muchos los que piensan que no tienen la en-
fermedad, en gran medida porque no tienen confor-
mado un departamento de sanidad  y un personal 
capacitado para hacer las detecciones”, enfatizó 
Mesa Dishington
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Representación y Coordinación Gremial

Fortalecimiento de las Uaatas 

El Presidente de la agremiación dijo que cuando la 
fruta llega a una planta extractora, surge una rela-
ción comercial muy fuerte y se debe aprovechar este 
entorno para el establecimiento de las Uaatas  y así 
entre todos abordar la asistencia técnica. Es la forma 
de tener un mejor manejo sanitario y agronómico en 
las fi ncas y una manera para optimizar los recursos 
de las unidades productivas, las que, por su tama-
ño, no requieren, en todos los casos, de un ingeniero 
agrónomo. Estas unidades de asistencia deben optar 
por la certifi cación para estar auditando los procesos. 
Así, el gerente pueda evaluar si las acciones correc-
tivas están funcionando o de lo contrario se deben 
realizar los ajustes pertinentes”.

Las unidades de asistencia deben acompañar a los 
palmicultores del núcleo a partir de necesidades 
identifi cadas y así ofrecer una mejor asistencia 
técnica a los pequeños y medianos productores. 
“Nuestra agricultura no es la misma de hace 10 
años y por eso debemos cambiar”.

Censo palmero

Corredor Ríos dio a conocer la importancia del censo 
palmero, ya que la estructura del negocio ha cambia-
do y se requiere actualizar el último censo. Mencio-
nó que el censo permitirá determinar las principales 
características del área sembrada, la producción de 
fruto fresco de las fi ncas y plantaciones, la produc-
ción de aceite, palmiste y otros productos, y además 
permitirá establecer los parámetros productivos y ge-
nerar información útil para soportar y enriquecer la 
toma de decisiones.

La primera fase de la información en campo se reali-
zó entre el 22 de noviembre y hasta el pasado 10 de 
diciembre, por 220 encuestadores debidamente iden-
tifi cados, que fueron atendidos por los palmicultores 
en el camino de recopilar la información necesaria.

De la misma manera, al fi nal de la jornada, Gabriel 
Martínez Peláez, Coordinador de Asuntos Gremiales, 
presentó las características del Fondo de Fomento Pal-
mero (FFP), resaltando los benefi cios para el sector 
en la parte de investigación y desarrollo tecnológico, 
extensión, planeación y desarrollo sectorial, gestión 
comercial y otros programas, que permiten avanzar en 
la consolidación del sector palmero en el país.

Durante la Reunión Gremial en Yopal, Casanare, la audiencia 
estuvo atenta a todas las exposiciones de la Federación. En 
la foto, de izquierda a derecha, el Coordinador de Asuntos 
Gremiales, Gabriel Martínez Peláez y el Gerente Nacional de 
Manejo Sanitario, Jorge Cabra Martínez, revisan el orden del 
día con las presentaciones siguientes.  
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Conclusiones de las reuniones gremiales en la Zona Oriental

En cuanto a la problemática y al manejo sanitario, 
las recomendaciones fueron las siguientes:

• Presencia y apoyo efectivo del Coordinador de 
Manejo Sanitario para la Zona Oriental.

• Aplicar las recomendaciones impartidas por Ce-
nipalma que ya han sido validadas.

• Entrega oportuna de la información sanitaria 
por parte de las plantas de beneficio y de sus 
proveedores.

• Realizar detecciones tempranas de las enferme-
dades y en el caso de la ml erradicar.

• Elaborar mapas georeferenciados para mejorar 
el proceso de toma de decisiones.

Un tema que se trató de manera insistente en el mar-
co de la Reunión fue el de limitaciones de la nueva 
frontera agrícola, la altillanura. En este sentido, los 
diálogos que se entablaron arrojaron que esta zona 
presenta limitaciones para el desarrollo del cultivo de 
la palma de aceite. En la actualidad no se cuenta con 
el paquete tecnológico adecuado para afrontar las 
limitantes presentes en la zona de la altillanura, 
aunque no se descarta el potencial que puede tener 
para otros cultivos transitorios.

En lo que se refiere a los altos costos de produc-
ción que afectan la rentabilidad del negocio, el de-
bate arrojó que se deben aprovechar las economías 
de escala en la compra de insumos agrícolas.

Aplicación de fertilizantes con el apoyo  de los 
análisis  de suelo y foliar y plantas extractoras de  
mayor capacidad.

Los productores deben establecer cultivos de alto 
rendimiento y no cultivos para empobrecer la gente.

Es imprescindible asegurar una buena calidad de 
vida a los trabajadores palmeros para evitar que 
sean arrebatados por las empresas petroleras.

Realizar mayor investigación en el tema de meca-
nización.

En lo que se refiere a las Uaatas, la sugerencia es 
adelantar la organización de los núcleos, a instan-
cias de las plantas de beneficio, mediante el forta-
lecimiento de las Unidades de Auditoría y Asis-
tencia Técnica, Ambiental y Social, que deben 
optar por la certificación para acceder al Incentivo 
a la Asistencia Técnica

Programar la capacitación a escala de los núcleos 
palmeros.

Sobre el desarrollo del sector palmero en la zona 
de Tauramena y Maní, Casanare, la sugerencia es 
gestionar por parte de la Alcaldía recursos para se-
guir apoyando los proyectos productivos, a efectos 
de corregir las serias deficiencias que se observan 
en el manejo.

Procurar la fidelidad de los proveedores a las plantas 
de beneficio, mediante un esquema de “gana – gana”.

Gestiones ante entidades de gobierno con mi-
ras a superar las enormes deficiencias existentes 
en materia de infraestructura. Para tal efecto se 
considera de la mayor importancia la creación de 
Fundaciones sin ánimo de lucro promovidas por 
los palmicultores, que operen a escala de las zo-
nas palmeras.

Martínez Peláez señaló que el FFP tiene un comité direc-
tivo, en el cual toman asiento dos representantes del Go-
bierno Nacional, el Ministro de Agricultura y el Ministro 
de Comercio Exterior. Enfatizó que los recursos son ad-

ministrados por Fedepalma y el manejo de estos recursos 
es fiscalizado por la Contraloría General de la República, 
la que ha declarado en sus informes que los recursos se 
han manejado de forma eficiente y transparente.

Representación y Coordinación Gremial
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Durante la concurrida reunión se tocaron temas 
de interés para esta comunidad palmiculto-
ra, toda vez que ésta ha sido golpeada por la 

pudrición del cogollo (pc), entre otras situaciones de 
orden público y delincuencia que no han facilitado 
las cosas en la región.

El tono de la reunión fue de esperanza y trabajo por 
hacer. Se habló del financiamiento para la renova-
ción como uno de los asuntos de primer orden y entre 
las recomendaciones, compromisos y tareas pendien-
tes, surgieron las siguientes: realizar gestiones ante 
el gobierno central tendientes a generar directrices 
hacia el Banco Agrario, de tal manera que se incre-
mente el número de proyectos de crédito aprobados; 
lograr acercamientos con los gobiernos departamen-
tal y municipal, con el propósito de obtener mayor 
apoyo en lo que concierne al respaldo de deudas 
para proyectos de crédito con Banagrario, dirigidos 
a pequeños y medianos productores; estructurar pa-
quetes de proyectos de crédito para la erradicación y 
la renovación por Núcleos Palmeros y propiciar una 
reglamentación en lo atinente a las garantías, que in-
duzca la reducción de las tasas de interés, a la manera 
de una compensación, e igualmente incorporar en el 
proyecto de crédito lo atinente al riesgo durante el 
período  improductivo.

Erradicación de palmas enfermas y video 
sobre problemática de pc

En lo que respecta a la organización de los producto-
res para erradicar sus palmas enfermas, la indicación 
fue realizar gestiones que permitan identificar y orien-
tar a los mismos, con el propósito de perfilar proyectos 
de erradicación y de renovación de palma de aceite, 
así como de otros renglones productivos alternativos.

Concurrida asistencia a la Reunión 
gremial en Tumaco ratificó esfuerzos 

por un futuro promisorio
La Reunión Gremial de la Zona Occidental para el segundo semestre del presente año, se 
realizó el pasado 2 de diciembre, en Tumaco (Nariño),  con la asistencia de 180 personas. 

Por momentos parecía que el salón se quedaba corto para albergar a los participantes, 
quienes además estuvieron muy atentos a todas las exposiciones y participaron activamente 

en las discusiones y propuestas.

Otro tema que se tocó fue el de la sensibilización, a otros 
actores que tienen que ver con la situación que se vive 
en la zona, teniendo en cuenta la problemática fitosani-
taria de Tumaco, para lo cual se propuso realizar copias 
en formato dvd del video “Retos y oportunidades frente 
a la problemática sanitaria en Tumaco” y distribuirlas 
entre las entidades relacionadas con la palma de aceite.

Este video fue observado por los participantes en la 
reunión y obtuvo una gran aceptación por parte del 
público, al tiempo que generó comentarios muy po-
sitivos. La gente se sintió reflejada en la realidad que 
se mostró y comentó que espera que este producto 
sea uno de los medios que los motive a salir de la 
problemática mencionada.

Consideraron que refleja la decisión de los empre-
sarios, asociaciones, productores, instituciones pú-
blicas y privadas y, especialmente, de la sociedad 
tumaqueña de salir adelante. Posterior a la reunión 
se entregaron copias de este video a los represen-
tantes de Banagrario, organizaciones palmeras, 
Alcaldía municipal y Gobernación de Nariño.

Representación y Coordinación Gremial

Durante la Reunión Gremial en Tumaco que congregó 180 
participantes, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma les habla a los 
productores de buen manejo sanitario, de créditos y de productividad.   
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Alianzas productivas, tema de gran interés
En lo que tiene que ver con las Alianzas estratégi-
cas entre empresas ancla y proveedores de fruto, la 
propuesta fue incrementar los esfuerzos y gestiones 
que permitan construir alianzas sólidas y sostenibles 
entre proveedores de fruta y las plantas extractoras 
de la zona, con el acompañamiento de las Uaatas.

Alcibíades Hinestroza Córdoba, Líder de Promo-
ción y Desarrollo de Asistencia Técnica de Fedepal-
ma ,y Juan Carlos Vélez, Responsable de Extensión 
de la Zona Occidental, presentaron los conceptos 
y aspectos generales sobre Núcleos Palmeros y las 
Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica Am-
biental y Social, Uaatas, al igual que los modelos 
esquemáticos sobre las responsabilidades de em-
presarios y el Estado en el desarrollo productivo del 
sector, el modelo de interacción gremio-palmicultor 
y la interacción gremio-núcleos-Uaatas.

Hinestroza Córdoba fue insistente en explicar la 
relación que debe existir entre los núcleos y sus 
aliados estratégicos con la mediación de las Uaatas 
como instancias que proveen asistencia técnica in-
tegral certificada.

Dijo que, hasta el momento, en las cuatro zonas 
palmeras se cuenta con nueve Uaatas certificadas 
con la norma iso 9000-2008 y de éstas, siete cuen-
tan con un plan estratégico de Extensión y a once 
se les ha estructurado proyectos de crédito.

Finalmente se ilustraron tres modelos exitosos de 
alianzas en el sector palmero nacional y se presen-
taron los resultados del diagnóstico para la Zona 
Occidental sobre el estado actual de proveedores 
(futuros aliados estratégicos) pertenecientes a las 
organizaciones de primer nivel articuladas a Cor-
deagropaz y Palmasur Sat, al igual que los produc-
tores pertenecientes a Asopalchi, organizaciones 
que cuentan con 677 afiliados con fincas que suman 
3.623 hectáreas, de las cuales hoy se encuentran 
1.214, aproximadamente, en procesos de renova-
ción con materiales híbridos OxG.

En principio, Astorga S.A. y Palmas de Tumaco 
S.A. han iniciado procesos de acercamiento ten-
dientes a reactivar cultivos y a estructurar rela-
ciones comerciales duraderas mediante alianzas 
estratégicas con proveedores. Cordeagropaz y 

En el tema de la emergencia sanitaria se señaló la 
extensión de su período de vigencia y en cuanto a la 
disponibilidad y manejo de híbrido, cabe anotar que 
ante la oferta adecuada del material por parte de las 
casas comerciales que lo proveen, se enfatizó que no 
se debe subestimar la responsabilidad de éstas en el 
aseguramiento de la calidad del mismo; no obstante 
la condición de vulnerabilidad que aún se presenta.

Frente al tema sanitario

Jorge Cabra Martínez, Gerente Nacional de Manejo 
Sanitario de Fedepalma, durante su intervención dio 
a conocer las últimas estadísticas sobre la incidencia 
de la pudrición del cogollo en el país, con especial 
énfasis en lo que concierne a las zonas de Tumaco y 
Puerto Wilches, toda vez que son las áreas con mayor 
grado de afectación.

Mostró así mismo, los impactos económicos y so-
ciales en la zona, al igual que las alternativas de 
control para la enfermedad y para el manejo de 
Rhynchophorus palmarum. Presentó también el 

plan operativo de erradicación para zonas afecta-
das, lo cual incluyó especificaciones técnicas, mar-
co legal, conformación y funciones del equipo de 
trabajo en el entorno nacional, manejo de recursos y 
cronograma general de trabajo hasta julio de 2011.

De igual manera expuso que los agricultores que 
incursionen en palma deben tener claro que corren 
riesgos para el desarrollo de sus negocios y ser cons-
cientes de la importancia del manejo agronómico, lo 
cual incluye empleo de nuevos materiales vegetales, 
entre otros factores.

Representación y Coordinación Gremial

Aspecto de la nutrida concurrencia que se registró en 
la Reunión Gremial realizada en Tumaco, en la cual los 
asistentes dieron a conocer las inquietudes que tienen sobre 
el cultivo en la zona.
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Rol de las gobernaciones

Luis Fernando Perlaza, Director de Normalización de 
cartera de Finagro, apuntó  que las gobernaciones pue-
den apoyar estas alianzas y sus proyectos de renova-
ción si existe voluntad política, lo cual se formalizan 
mediante la aprobación de un proyecto de ordenan-
za. Posteriormente se debe firmar un convenio con el 
Banco Agrario que establece el apoyo mediante un In-
centivo de Crédito Rural (icr) complementario.

En este sentido el Presidente Ejecutivo de Fedepal-
ma, Jens Mesa Dishington, dijo que aunque no todas 
las gobernaciones son iguales, hay que contar con 
voluntad y recursos. Puntualizó, de igual forma, que 
el apoyo de las alcaldías es muy importante para sa-
car adelante estos proyectos de crédito. 

El director regional del Banco Agrario informó que 
para el sector palmero nacional se han financiado 
proyectos por un valor de $310.105 millones, corres-
pondientes a 460 obligaciones, de las cuales apenas 
31 se encuentran vencidas, ascendiendo esta mora a 
$8.194 millones. 

Por último, el Censo Palmero Nacional fue el tema 
desarrollado por Armando Corredor Ríos, Líder de 
Planeación y Desarrollo Económico Sectorial, quien 
presentó los detalles conceptuales y metodológicos 
del mismo y especificó las principales motivaciones 
de éste, la utilidad para el gremio, los alcances y 
plazos de este proyecto, los detalles del proceso de 
recolección de la información, así como el grupo de 
responsables y su costo general.

Representación y Coordinación Gremial

Palmasur Sat se encuentran ejecutando tres pro-
yectos de crédito por un valor de $11.012 mi-
llones para el desarrollo de labores del cultivo y 
$722 millones para Asistencia Técnica Integral, 
recursos que, hasta la fecha, representan 60% de 
los que se requieren para el normal desarrollo de 
un proyecto de palma de aceite.

A su turno, Flavio Caravali, Gerente de Palmasur 
Sat, expresó que hasta hace un año muchos produc-
tores tenían dudas sobre la viabilidad de los nuevos 
materiales, pero hoy en día se han ido superando 
estas dudas y toda la organización se encuentra lista 
para reactivar la actividad palmera mediante la par-
ticipación en alianzas, pero entre iguales.

Palmasur ha hecho una apuesta al futuro de la 
palmicultura y viene desarrollando un plan de re-
novación en el cual ésta es la primera actividad, 
aunque aclaró que no solo debe realizarse para 
proteger los cultivos actuales, sino para iniciar el 
proceso de nuevas siembras.

A su vez, Indalecio Dangond Baquero, Consul-
tor en estructuración de alianzas productivas, 
dijo, en su exposición, que se cuenta con un-
marco general del modelo que se viene estruc-
turando en los departamentos del Cesar, Guaji-
ra, Magdalena y Bolívar en el cual intervienen 
un operador, los productores, los gremios, los 
intermediarios financieros y el sector público; 
entre productores y operadores (empresa ancla) 
se establecen compromisos tendientes a darle 
sostenibilidad a la alianza.

En cuanto al grupo de actividades dentro del pro-
ceso de asistencia técnica desarrolladas antes y 
después de suscrita la alianza, se identifican cua-
tro etapas, las tres primeras con siete meses de du-
ración que incluyen la socialización del proyecto, 
caracterización de predios, constitución de asocia-
ciones de productores y establecimiento de culti-
vos, estructuración del crédito y gestión del mis-
mo, establecimiento y sostenimiento del cultivo, y 
finalmente comercialización de la producción.

El Diario del Sur, el principal medio de la zona, en cabeza del 
periodista Victor Manuel Correa, cubrió toda la jornada.
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Después del fallecimiento de Armando Sam-
per Gnecco (Miembro Honorario de Ce-
nipalma) acaecido el 15 de septiembre de 

2010, su hija, Belén Samper, envió a la Junta Direc-
tiva de Cenipalma una nota de agradecimiento por 
las condolencias recibidas y adjuntó un texto, que a 
continuación se transcribe, por considerar que se tra-
ta de un legado muy importante para los empresarios 
y directivos del sector palmicultor.

1.  Tener principios. Sobre los principios, trazar 
una política, señalar objetivos y concretar metas.  
Cambiar la estrategia cuando sea necesario, pero 
no sacrificar nunca los principios.  Reconocer los 
errores, porque quien no reconoce sus errores no 
se conoce a sí mismo. Tener coraje para luchar 
solos cuando lo exijan nuestros principios.

2.  Obrar con fe. Tener confianza en la capacidad 
de superación del hombre. Mirar siempre hacia 
delante, con la confianza en el futuro.  Actuar con 
el poder de convicción que solo da la convicción 
de poder actuar.        

3.  Decidir. Saber escuchar para ponderar las venta-
jas y desventajas de cada curso de acción y deci-
dir luego, sin ninguna vacilación. Saber escoger 
lo mejor entre varias alternativas, aún a sabien-
das de que ninguna es realmente buena. Decidir 
oportunamente, ya que más vale equivocarse que 
dejar de decidir.  Decidir, si es necesario, contra 
la opinión autorizada de nuestros consejeros de 
confianza cuando hay que salvar un principio.        

4.  Saber qué hacemos.  El que no sabe qué sabe, 
se equivoca fácilmente. Como se equivoca el 
que no sabe lo que sí sabe.  Muchas veces, lo 
que no se ve es lo más importante de una  obra.  
Por ejemplo, una organización funciona bien 
cuando no se nota la organización.  Igualmente, 
es fácil ver lo que se ha hecho, pero no es facti-
ble mostrar lo que hubiera ocurrido si se hubiera 
dejado de hacer.

5.  Contar con autoridad moral. Solo la autoridad 
moral permite ejercer bien el poder, como una 

Diez principios de conducta
 directiva para compartir

Legado de Armando Samper Gnecco

oportunidad para servir a los demás.  El poder es 
frágil; entre más se ejerce, menos fuerza tiene si 
no cuenta con el poder de la autoridad moral.

6.  Entender que el cambio genera cambio. Mu-
chas veces hay que sacrificar una ventaja tempo-
ral para lograr más tarde un bien mayor. Frecuen-
temente hay que inducir un cambio y esperar que 
produzca resultados antes de provocar un nuevo 
cambio. La impaciencia es mala consejera, cuan-
do se trata de transformaciones institucionales.

7.  Comprender que los hombres hacen las institu-
ciones. Obrar con calor humano.  Hay que confiar 
en la gente para inspirarle confianza.  Hay que dar-
le responsabilidades a la gente para que se sienta 
parte de la obra.  Hay que hacerle sentir a cada 
cual que todos son igualmente importantes, para 
que luchen por la obra y la defiendan con ardor. 
Las ideas no son buenas hasta que los demás las 
consideren como propias. Las obras no son buenas 
a menos que sigan ya cuando no son nuestras.

8.  Comprender también que las instituciones ha-
cen a los hombres. Hay que darle a cada cual un 
reto. Los hombres crecen frente al reto de las co-
sas importantes y difíciles.  Si alguien fracasa, hay 
que darle otro reto; un reto distinto, porque todo 
hombre es capaz de hacer algo bien si se le da la 
oportunidad de hacer algo para lo cual sí es capaz.

9.  Dar para recibir. Quien tiene más, tiene el de-
ber de dar al que tiene menos, para que tenga 
más.  Sólo dando podemos aspirar a recibir. Lo 
importante es cumplir con el deber; actuar a con-
ciencia, dejar que nos juzguen por lo que hici-
mos, no que nos acusen por dejar de hacer.

10.  Saber que no hay nada nuevo bajo el sol.  A lo 
más el hombre puede moldear las arcillas; tener 
la ilusión de que está creando lo que ya existe. 
Con imaginación creadora puede darle un nuevo 
impulso a las cosas.  Puede innovar. Puede avan-
zar. Hay que hacer las obras con amor, pero no 
enamorarse de las obras [i]/. Saber retirarse, por-
que las obras buenas nunca se terminan y siem-
pre hay otros que las pueden hacer mejor”.

Representación y Coordinación Gremial
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Breves

Verduras y tubérculos bajan de precio por el invierno 

Durante este mes de diciembre, en el caso de las verduras y hortalizas, se ha destaca-
do mayor oferta en tomate chonto, habichuela, cebolla cabezona y zanahoria, prove-
nientes de Boyacá, Cundinamarca, Santander y Antioquia. 
 
Igualmente, los tubérculos reportaron un buen abastecimiento desde el altiplano cun-
diboyacense, propiciando una disminución en los precios de las papas negras y criolla. 

En el caso específi co de la papa negra, el ingreso al  mercado aumentó en 11%. Sin 
embargo, el precio de los plátanos registró un incremento debido a la menor oferta 
desde Antioquia y el Eje Cafetero.

Reforma arancelaria en pro del agro

La reforma arancelaria implementada por el Gobierno Nacional mediante Decreto 
4104 del 5 de noviembre pasado, contiene elementos positivos para el sector agro-
pecuario en materia de insumos agropecuarios.

La reforma reduce en 5 puntos porcentuales el arancel de los fertilizantes compues-
tos, dado que esta redujo de 10% a 5% el arancel para los fertilizantes con los tres 
elementos mayores (NPK), que son los más utilizados por los agricultores. Los que 
contienen nitrato y fosfato también vieron reducido su arancel de 10% a 5%, con lo 
cual todos los abonos quedan con una estructura arancelaria plana del 5%.

No menos importante fue la reducción general de los aranceles a los plaguicidas, herbicidas y fungicidas de uso agrí-
cola, en la cual el 67% de los productos utilizados en la agricultura contaba con una protección arancelaria de 10% y 
se redujeron a 5%, dejando también una estructura arancelaria plana de 5% para todos los productos de uso agrícola, 
tanto agroquímicos y/o fertilizantes.

Aprobados proyectos claves para el comercio y la inversión

Se aprobó en el Congreso el proyecto de Ley de Formalización y Primer Empleo que hace parte de 
la estrategia del Gobierno Nacional de crear 2,5 millones de empleos y formalizar 500.000 más y 
pasó a sanción presidencial el proyecto que amplía habeas data a todos los sectores.

De positivo para el desarrollo empresarial del país y el crecimiento del comercio exterior, califi có 
el Ministro de Comercio, Industria y Turismo, Sergio Díaz-Granados, estos proyectos de Ley, los 
cuales son iniciativa de esta cartera.

Colciencias propone Centro Nacional de Entrenamiento en Innovación 

El director del Departamento Administrativo de Ciencia, Tecnología e Innovación (Colcien-
cias), Jaime Restrepo Cuartas, propuso a la Comisión Distrital de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Codiciti) que “dirija la creación de un Centro Nacional de Entrenamiento en 
Innovación con el apoyo de Colciencias”.

Se trataría de crear una institución de entrenamiento en innovación que permita desarrollar 
un proceso de formación de líderes en esa área; lo cual estaría en el marco de la política de 
regionalización que actualmente implementa el Departamento Administrativo.
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SAC, 139 años de fundada

El pasado 15 de diciembre el gremio de gremios del sector agropecuario 
celebró su cumpleaños número 139.

El nacimiento de la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC) en 1871, 
sucedió en medio de uno de los momentos más interesantes y decisivos 
de la vida del país: el tránsito de Estados Unidos de Colombia (Federalis-
mo) a la República de Colombia (Centralismo).

Los objetivos de la SAC estaban, desde entonces, claramente delineados 
alrededor de la integración entre productores agropecuarios y la defensa 
de sus intereses mediante la discusión pública, el intercambio de conoci-

mientos y tecnologías, la divulgación de información, la promoción del avance científi co y tecnológico y la formulación de 
propuestas al Estado. ¡Congratulaciones!

SISPA,  herramienta de información estadística al servicio
del sector palmero

Está disponible en la página Web de Fedepalma el Sistema de Información Estadística 
del Sector Palmero colombiano (Sispa), que es el resultado de implementar un con-
junto de políticas, normas y procedimientos para la consolidación de la información 
relevante para el sector, que permite a través de un proceso continuo y sistemático 
de recolección, procesamiento, depuración, análisis, interpretación y divulgación, la 
obtención de cifras e indicadores de gran utilidad para los palmicultores.

Con el Sispa se tienen cifras confi ables, consistentes y oportunas y además su consul-
ta, en la página Web, les brindará a los usuarios accesar rápidamente a la información 
solicitada.

Seis meses más de lluvia

El Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales de Colombia, (Ideam), por medio de su 
director Ricardo Lozano, manifestó la necesidad de adaptarnos a las nuevas condiciones climáticas 
y advirtió sobre la posibilidad de que el Fenómeno de la Niña se extienda hasta junio de 2011. Así las 
cosas, según este pronóstico vienen, por lo menos, seis meses más de lluvia.  

Breves

Fedepalma y el ICBF se unieron para llenar 
de alegría a más de 3.000 niños

El 20 de diciembre, en las instalaciones del Circo de los Hermanos Gasca, y con la 
participación de Fedepalma, en el marco del acuerdo suscrito con el Instituto Co-
lombiano de Bienestar Familiar por el “Derecho a la Felicidad”, se realizó la entrega 
de regalos donados a cerca de 3.000 niños.  

Alexandra Mondragón Serna, responsable Proyecto Salud y Nutrición, Yenny Bar-
bosa Gallego, asistente del Proyecto, Elvira Forero Hernández, directora del ICBF 
y Rocío Saíz Navarro, coordinadora nacional de Derecho a la Felicidad, fueron las 
encargadas de organizar la actividad en la que se presentaron artistas de la talla 
de Pipe Bueno, Las Extrellas y Los 20 de Joselito, con los que los niños bailaron y 
cantaron. Luego disfrutaron de la presentación de los integrantes del circo, con la 
que defi nitivamente derrocharon alegría.
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Eventos

Colombia Responsable

Fecha: Abril 6 al 8 de 2011
Lugar: Bogotá, Colombia
Web:  www.colombiaresponsable.com

Pacifi c West Biomass 
Conference & Trade Show

Fecha: Enero 10 al 12 de 2011
Lugar: Seattle, Washington, USA
Web:       www.bbiinternational.com

World Future Energy Summit

Fecha: Enero 17 al 210 de 2011 
Lugar: Abu Dhabi, Emiratos Arabes
Web:       www.worldfutureenergysummit.com

Advance Biodiesel 
Conference and Expo

Fecha: Febrero 6 al 9 de 2011
Lugar: Phoenix, Arizona
Web:  www.biodieselconference.org/2011

II Feria para el Empleo y la Educación

Fecha: Marzo 31 al 3 de Abril de 2011 
Lugar: Bogotá, Colombia
Web:       www.feriaavanza.com

International Biomass 
Conference and Expo

Fecha:  Mayo 2 al 5 de 2011
Lugar:  St. Louis, Missouri
Web:   www.biomassconference.com

XVIII Agroexpo

Fecha:  Julio 14 al 24 de 2011
Lugar:  Bogotá, Colombia
Web:   www.agroexpo.com

Argus European Biomass Trading

Fecha:  Abril 7 de 2011
Lugar:  Amsterdam, Holanda
Web:   www.argusmedia.com

102nd AOCS Annual Meeting & Expo 

Fecha:  Mayo 1 al 4 de 2011 
Lugar:  Cincinnati, Ohio, USA
Web:   www.annualmeeting.aocs.org

World Conference on oliseed 
processing, fats and oils
Processing, biofuels and applications

Fecha:  Junio 23 al 25 de 2011
Lugar:  Izmir, Turquía
E-mail:  meetings@aocs.org
Web:   www.aocs.org/goto/Turkey2011 

Eventos

Colombia no necesita importar arroz

El gerente general de Fedearroz, Rafael Hernández Lozano, anunció que en 
este mes de diciembre se inició la recolección de la cosecha de la zona de riego 
en el país, estimada en 150 mil hectáreas que arrojarán una producción cercana 
al millón de toneladas de arroz paddy verde, la cual sumada a lo que quedó de 
la cosecha del segundo semestre del presente año, le dan al país la seguridad 
de contar con arroz sufi ciente para cubrir la demanda nacional.
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Indicadores Palmeros

 Producción de aceite de palma crudo en 
Colombia por zonas palmeras: Enero a 
Noviembre 2009 - 2010 (miles de toneladas)

FONDO DE FOMENTO PALMERO

Precios de referencia base 
de liquidación de la cuota de 
fomento de la agroindustria 

de la palma de aceite

Julio - Diciembre 2010
Aceite de palma crudo    $1.640
Almendra de palmiste       $641

825

800

775

750

725

700

Producción acumulada de aceite de palma 
en los últimos doce meses

M
ile

s 
de

 to
ne

la
da

s

di
c-

08

fe
b-

09

ab
r-

09

ju
n-

09

ag
o-

09

oc
t-0

9

di
c-

09

fe
b-

10

ab
r-

10

ju
n-

10

ag
o-

10

oc
t-1

0

ZONA 

Central

Norte 

Occidental 

Oriental

oct-10 

15,6

19,4

0,7

18,9

nov-10

14,2

17,4

0,6

18,2

Var % 

-8,9

-10,5

-5,1

-4,0

Enero - Noviembre

2009 

252,0

235,7

17,3

241,9

2010

229,1

232,1

10,1

227,3

Variación

Abs

-22,9

-3,6

-7,2

-14,5

-48,2

%

-9,1

-1,5

-41,9

-6,0

-6,5Total 54,6 50,4 -7,7 746,8 698,6

756,6

Periodo

Enero

Febrero

Marzo

Abril

Mayo

Junio

Julio

Agosto

Septiembre

Octubre

Noviembre

Diciembre

Total

Prom./mes

2008 2009p 2010p Var.%
09/10

Año Corrido Últimos 12 meses

Acumulado AcumuladoVariación Absoluta Variación %

2008 2009 2010 07/08 08/09 09/10 07/08 07/0808/09 08/0909/10 09/10

73,9

66,1

83,4

72,0

698,6

70,7 

72,5 

81,3 

81,5 

69,7 

65,3 

70,7 

62,6 

58,3 

55,2 

44,9 

44,9 

777,5

64,8 

64,3 

68,3 

85,5 

78,2 

68,5 62,9 

63,9

58,6

58,4

54,6

50,4

54,3

-11,9

-14,8

-12,3

-17,7

-9,2

-13,8

-23,2

-31,4

-43,1

-48,2

63,4 

66,5 

63,7 

66,6 

66,4 

55,5 

58,0 

804,8 

67,1

-3,2

-2,5

-7,9

-8,1

0,8

15,0

-5,363,5

70,7 

143,2 

224,5 

306,0 

375,7 

441,0 

511,7 

574,2 

632,5 

687,7 

732,6 

777,5 

132,6 

64,3 

218,1 

296,3 

364,8 358,4

422,3

480,9

535,2

593,6

648,2

698,6

428,2

494,7 

558,4

625,0 

691,3

746,8

804,8 

-0,6 

3,0 

5,3 

23,3

29,8 

35,4

43,4

42,3 

45,7 

46,4 

45,5 

44,3

-6,4 

-10,6 

-6,4 

-9,7

-11,0 

-12,8 

-17,0 

-15,8 

-7,5 

3,6

14,2

27,3 

732,7 

736,2 

738,6 

756,5 

763,1 

768,6 

776,6 

775,6 

778,9 

779,7 

778,8 

777,5 

771,1 

766,9 

771,1 

767,8

766,6 

764,7 

760,5 

761,7

770,0 

781,1

791,7

804,8

1,5 

1,4

1,5 

3,4 

3,2

3,0 

2,8 

2,2 

3,6 

4,1 

5,4 

6,0 

5,2 

4,2 

4,4 

1,5 

0,5

-0,5

-2,1 

-2,5

-4,4

-1,8 

-1,2 

0,2 

1,7 

3,5 
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p: Información preliminar sujeta a revisiones y actualizaciones en los meses siguientes (todavía no se ha actualizado con la información 
de Auditoría).
Fuente: Fedepalma-Sispa con base en el Fondo de Fomento Palmero.
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La palma desde sus regiones 
genera el impulso que Colombia 

estaba necesitando


